

Un último cable venido de la Ciudad de México da cuenta de la presión gubernamental ejercida en aquel país, sobre la libertad de enseñanza, si ésta es religiosa. Naturalmente, que prácticas de esta naturaleza no sorprenden a ningún mortal de los que hemos seguido con cuidado el desenvolvimiento de aquel hermano país, a partir de 1910.

Hubo un tiempo en que en México se cazaba a los hombres y aun a las mujeres por "Cristeros", so pretextos políticos en una ansia de desviación de los reales intereses de México.

Bajo el dominio de Calles, florecieron las amapolas de todos los martirios, mientras la bolsa de ciertos líderes se inflaba y el entreguismo cobraba perfiles desconocidos en América.

Púrase bajo la loza del desprecio la concupiscencia maldita de quienes atormentaron en suplicio infamante a un pueblo de tradiciones heroicas, venido a la luz por y a través del alma católica, que fundaba escuelas e imprentas, mientras rescataba a las indias, en una conquista humano—divina, hasta la constitución social, sobre bases de estabilidad.

A la etapa de sangre, sucede ésta, que podríamos llamar, de hierro, y bajo el gobierno del Sr. Cárdenas, a quien toda la Iglesia de México acaba de apoyar en su justo intento de liberación de los grandes trust petroleros americanos e ingleses, devolviendo con ello a México lo que el otro le entregara, de hierro, decíamos, por la fuerza bruta de que se prevale para matar la libertad de conciencia.

En México, dice el cable, se prohíbe la enseñanza religiosa. Es decir, que allá, siguen los padres de familia sin derechos. Es decir, que el mero derecho natural como en cualquier régimen estatolatra, no se respeta en México y para el caso, que aquí apenas esbozamos, el General Cárdenas es el ESTADO.

La noticia extranjera que servimos en nuestro último número dice: «que el objeto de los sistemas escolares (allá), es el régimen socialista». ¡Vaya una novedad!!

El régimen político entronizado, armando en hierro del más puro materialismo, a todo un pueblo, esquilmao por trust y caudillos políticos, pero jamás por la Casta de Hidalgos, que hasta el día, supieron conservar en el pomo milagroso de las tradiciones heroicas, las medulares reservas de grandeza indohispana.

Que si realmente el socialismo de que se viene hablando fuese la ideología económica y cultural que cuadrara a las "futuras generaciones de México," no vemos la razón de apelar a la fuerza para que arraigue y crezca.

Pero está bien; los políticos mexicanos quieren sentirse demócratas en teoría; actúan, y ya los tenemos convertidos en furibundos totalitarios.

En mil formas se ha querido desmentir que México no va tras las huellas del gran oso blanco. Pero es lo cierto que el cacareado socialismo mexicano no difiere en la práctica de la concepción de vida comunista. Las protestas de última hora sobre los comunistas de América o de Europa, no hacen; son un simple accidente político.

Queda en el céfalo raquídeo del pueblo, el pueblo sugestionado, engañado por las ilusiones soviéticas, el virus que sale de la tumba roja de Moscú. Socialismo, comunismo sólo difieren en los métodos para imponerse. Y el asunto debe ser grave allí cuando en el coro canta el oficialismo mexicano y en el plano le contesta el líder Lombardo.

En el «Diario de Costa Rica» de ayer el escritor liberal don Mariano Tovar dice que "las prácticas soviéticas en el problema agrario mexicano han causado más daño que los treinta años de dictadura porfiriana".

La escuela de México, oficial, es integralmente socialista. No puede haber otra enseñanza fuera de ésta. Y esto en la edad de oro de la democracia. Aviados estamos! Pero hay cada izquierdista que sigue, como loco, hablando de la democracia de México.

El próximo martes se celebrará un grandioso funeral en la Iglesia Parroquial de Guadalupe, por el alma de Monseñor Castro

Asistirá el Sr. Nuncio Apostólico y concurrirá la mayoría de los sacerdotes que fueron ordenados por el recordado Prelado

El próximo martes, a las 9 de la mañana se celebrará en la Iglesia Parroquial de Guadalupe, un solemnisimo funeral por el eterno descanso del alma del Excmo. Mons. Castro y Jiménez.

La Misa será oficiada por el primer sacerdote que ordenó el difunto Prelado, Presbo. don Víctor Manuel Arrieta, cura actual de Guadalupe, y como revestidos

estarán los Presbos. Varela y Herrera, q' fueron los últimos que ordenó Mons. Castro.

Su Excelencia el Nuncio Apostólico estará presente en esa Misa de Requiem.

Se nos informa que la mayoría de los sacerdotes que consagró Mons. Castro, concurrirán a los solemnes oficios.

Desde Puntarenas nos envía una bellísima carta el Padre Valenciano

Admiro, estimo y compadezco al Dr. Calderón Guardia: lo admiro porque la política lo consagró sin empeños suyos; lo estimo, porque es bueno por los cuatro costados y lo compadezco, más que otra cosa, por los ambiciosos que no lo dejarán tranquilo, planeando anticipadamente su MODUS VIVENDI

Dios le ampare y le ilumine y sepa rodearse de hombres que a la actividad, sepan unir la honradez cívica

Puntarenas 9 de Enero de 1940.

Mi estimado Guillermo Angulo:

Aquí me tienes, en el sanatorio de cuerpos sanos y almas fatigadas que se llama Puntarenas, Punta Alegria, Punta Descanso, Punta Salud y todas las cosas buenas que terminen en punta, para que penetren bien en el alma y el corazón. No debiera haber un solo costarricense que en verano se privara de disfrutar alegría, proverse de salud y venir a olvidar penas, aligerar congostas y deshacer arrugas de la piel, con el abundante sudor y las frecuentes bañadas en agua salada y la refrescante agua de pipa, el gran champagne y manantial de salud y purificación de los riñones, y aspirando este bendito aire de mar, que refresca y dilata los pulmones cansados de mucho hablar, mucho fumar y mucho estar purificando sangre vieja de largos años de agitada vida.

Mi placer inmenso en esta quietud agradable, luego de rezar a Dios, siempre agradecido de sus innumerables beneficios, es leer y más leer, sin timbre que me llame a alguna atención más o menos importante; sin consultas instpidas en que tenga que dar la razón a todos, sin contentar a ninguno; sin periódicos, que de todo escriben, y poco juzgan con acierto, por la inexorable ley del relleno de páginas; sin pleitos domésticos que no conozco; ni permito Dios que jamás conozca, porque me imagino que son, vida, remedo del infierno; y yo vivo en eterna paz octaviana con propios y extraños; con los propios, por el cariño tierno, sincero y puro; y con los extraños, por el mutuo respeto; puesto que a todos quiero, a nadie odio, sean buenos o malos, porque en los buenos no creo, ni en los malos: mi filosofía práctica es: «vivir y dejar vivir»; que de las intenciones que determinan los actos humanos, solamente Dios sabe.

*Me he comido con los ojos, unos resúmenes bellísimos de Historia de la Humanidad, del Padre Luis Coloma, sinceros y sabios, (había de ser jesuita, el autor; es decir, de esa casta de hombres, que asustan a quien no los conocen y se hacen admirar y estimar de quienes los tratan siquiera sea de oídas:) han pasado por mi mente, reyes y reyes y generaciones y pueblos; y en conclusión, he llegado a convencirme de que la Humanidad ha sido siempre la misma: egoísmo, hipocresía, que llaman diplomacia, crueldad con los vencidos, fausto, derroche y placer, a costa de los pueblos infelices; imperando siempre el *vae victis!* de Breno, que es la suprema ley de los vencedores con los vencidos. Tiempo ha que me desengañé de la mentirosa definición de la Historia, como «narración de los sucesos pasados, para lección de las generaciones presentes»; ¿quién ha querido aprender algo de la Historia, si cada cual, individual o colectivamente, solamente busca y defiende a capa y espada, su propio interés? La ley admirable del Evangelio, de amor y respeto a nuestros prójimos, se queda para los perfectos; y perfectos son los santos; y los santos, son tan pocos, hay que buscarlos como Diógenes, con lámpara en pleno día, para no encontrar, sino caracteres llenos de concupiscencia, por el maldito pecado original que todos traemos, como herencia fatal. La Historia lo que hace es distraer, divertir y enseñarnos que todos somos los mismos; y es argumento, claro como la luz del día, de nuestro origen común; y de la defección, desde los albores de la Humanidad, que nos relata veraz y poéticamente la primera página de la Santa Biblia. Cuando me canso de leer, toco mi endiablada concertina, que ni con dos años de tango en diciembre, se deja manosear tranquila; y más parece potranca becerria, indómita, y que solamente es dócil en manos de tátiles; pero, vamos, algún trote me va echando, siquiera sea con la melodía de «la perica» que ya, es algo delectr, antes del «miserere del trovador» o la «la elegía de Massenet» a que llegaré con perseverancia.*

A ratos contemplo el mar y me pregunto: ¿habrá en el mundo, algún espíritu reflexivo y no entenebreido por alguna pasión malsana, que no adore y bendiga a Dios, contemplando el mar? Duéleme en el alma no tener el estro poético de Zorrilla o de Gabriel y Galán, para cantarlo en estrofas líricas, diciendo lo que pienso y siento de la hermosura y grandeza incomparable del océano, meti-

Se anuncia para fines de Febrero la reanudación de la canalización del San Juan

El Dr. Cordero Reyes, para entonces, no será Secretario de Relaciones Exteriores de Nicaragua, pero siempre vendrá a proseguir las conversaciones

Nos hemos informado ayer por la mañana en buena fuente, que se espera reanudar conversaciones en lo de la canalización del Río San Juan, entre los gobiernos de Costa Rica y Nicaragua, para fines de febrero entrante.

Sin embargo, tenemos otra noticia importante. Para entonces, no será Secretario de Relaciones Exteriores de Nicaragua el doctor don Manuel Cordero Reyes, por cuanto presentó su renuncia conjuntamente con los otros Secretarios de Estado, pero de todas maneras el Presidente Somoza ha declarado a la prensa que está todo dispuesto para nombrar al Dr. Cordero Reyes, en calidad de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario para este caso especial en Costa Rica.

Aprobó ayer el Congreso una moción para que el Ejecutivo erija el monumento al General Cañas

El Diputado Pbro. don Mardoqueo Arce hizo un breve elogio del prócer, y se despidió de sus compañeros del Congreso, por terminar su período

La sesión parlamentaria de ayer fue la última de la legislatura extraordinaria del presente año, y con la cual terminan sus labores 22 diputados que llegaron a su curul hace cuatro años.

Varios de ellos, sin embargo, vienen en las nuevas papeletas, siendo su reelección muy bien vista por los electores de sus respectivas provincias.

Ayer el representante don Julio C. Ovares conjuntamente con el representante Jinesta, presentó una moción para que se pida al Poder Ejecutivo la erección del monumento al General

do en nuestro admirable y poético olfo.

Basta ya de dulcísimos delirios, que aquí son realidades, con la paz del alma, el calor en el cuerpo y la alegría de vivir sin injusticias para nadie, y el espíritu, siempre dispuesto a hacer el bien a los demás, con sinceridad y buena voluntad.

Quédate tú allí, revuelto con las políticas, que poco me interesan, y con los politiqueros, que viven descorazonados por miedo de no alcanzar sus apetecidas prevendas; y por eso no dejan en paz, ni a sol ni a sombra, a los ungidos por el aura popular; aunque creo que no hay más que uno, a quien admiro, estimo y compadezco; admiro, porque la política lo consagró sin empeños suyos; estimo, porque es bueno por los cuatro costados; y compadezco, más que otra cosa, por los ambiciosos que no le dejarán tranquilo, planeando anticipadamente su modus vivendi, con dulce far niente y pingües sueldos, que es la aspiración nata de la constelación oscura de los politiqueros, según narra la Historia: que salamente esto enseña, y ya es mucho enseñar, para quien tiene dos dedos de frente y quiera aprovechar la lección. Pero, con todo, alguien ha de ser la víctima propiciatoria; tócale al querido Calderón Guardia. Dios lo ampare e ilumine y sepa rodearse de hombres que a la actividad, sepan unir la honradez cívica, por amor a sí mismos y a la querida patria tica.

Te aconsejo irte en las elecciones a Alajuela, que tanto te agrada, y es ciudad encantadora por su bello clima, sus gentes de gran carácter y su noble y generosa inquietud, como de aguas de río de la selva; y a ti, sé que te encanta descansar bajo aquellos poéticos e idílicos árboles de mango en el parque central, en donde se inspira a ve-

Pasa a la Pág. CUARTA

Las noticias "Made In Germany" y "Made In England" Crónica de sociedad

El pleito entre los países totalitarios y las democracias no tiene un cariz ideológico. Por más que los beligerantes nos aturden con su propaganda, no se trata más que de una lucha de Preponderancia Entre Dos Fuerzas Imperialistas, que se disputan mercados, zonas de influencia, materias primas

Cuando en torno a la guerra actual se oyen los más increíbles despropósitos y las opiniones más sorprendentes, uno se siente inclinado a no juzgar con dureza a quienes en tal forma yerran y a no despreciar la falta de orientación y de conocimientos que ellos demuestran. Nada parece más explicable que la confusión en que se debaten los pensamientos y en que se agitan, excitadas por los más burdos recursos de propaganda, las pasiones. En nuestro país, desgraciadamente, el caso es más grave. No llegan al gran público y ni siquiera a las personas de mediana cultura, palabras serenas y sensatas, expresiones de verdadero sentido común, estudios sobrios y objetivos. Aun en los países beligerantes tiene la gente más suerte desde ese punto de vista, porque la prensa informa bajo la fiscalización de la censura y los comunicados oficiales constituyen llamamientos a la cordura y han llegado a prevenir a la población contra las fantasías periclitadas, caprichosas y extravagantes, dañinas en sus exageraciones de un insensato optimismo.

Pero hay un punto sobre el cual es lógico que estén mal informados los pueblos de los países beligerantes.

Entiéndase bien; es lógico, pero no justificable que los dirigentes de los Estados en guerra presenten según a cada nación convenga, las causas y los fines de la lucha. Ni para el consumo interno ni para el exterior pueden ellos hablar con toda franqueza sobre ese aspecto de la actual conflagración. Pero si es natural que los respectivos engaños hayan de surtir efecto sobre las poblaciones que están subordinadas a esos dirigentes, resulta absurdo que las mismas sean lisa y llanamente tenidas

por verdad en los países neutrales, ajenos al conflicto o aceptadas sin un examen cuidadoso; sin un previo descuento de aquellos elementos que a todas luces tienen un fin de propaganda y ocultan los motivos reales de la contienda.

Ingenuo fuera, ya lo hemos dicho, creer que estamos ante un conflicto ideológico, ni siquiera ante una lucha por determinados principios. Descartemos, desde luego, la desprestigiada muletilla de "civilización contra la barbarie". Ambos bandos demuestran gran preferencia por el uso de un concepto que se traduce a menudo en la palabra «vital», pero mientras uno de ellos afirma que le hacen la guerra para atacar contra sus posibilidades vitales, los otros afirman que la siguen para defender cosas vitales para la democracia, la tranquilidad y la libre determinación de los pueblos. Cuando uno empezó su campaña de anexiones invocaba ese principio de la libre determinación que Versalles no supo observar, porque no quiso oír a Benedicto XV, y ahora, paradójicamente, el más grande imperio del mundo continúa la guerra porque dice temer que en el futuro no se pueda determinar a sí mismo. Pero se acaba por no creer en las palabras viendo con cuanta falacia se las utiliza para servir tal o cual propósito; y los términos más bellos concluyen por parecer bastardeados cuando se explota su sonoridad con fines inconfesables que son siempre los de engañar a las muchas personas crédulas e ingenuas que habitan en el planeta.

La propaganda de los países beligerantes no resiste al análisis sagaz, y sus servidores, por más que se esfuerzan por coordinarla con argumentos y fundarla

en versiones antojadizas de la historia remota y la inmediata, no pueden producir sino una literatura de contenido detestable.

Es imposible defender causas y posiciones con fundamentos que hagan fe, en una época en que los asuntos europeos han sido tratados en pocos años con el máximo de golpes políticos y el mínimo de moral y de consecuencia consigo mismo.

El pleito entre los países totalitarios y las democracias no tiene—ni ha tenido tampoco, desde su planteo inicial—un cariz ideológico.

Las vacilaciones, las defecciones y los cambios de actitud de ambas partes han sido tales que no revelaron nunca la firme línea que deben seguir quienes defienden o atacan una ideología. En cambio se ha revelado siempre claramente que cada parte se preocupaba de sus intereses políticos o económicos: ERA Y ES UNA LUCHA DE PREPONDERANCIA ENTRE DOS FUERZAS IMPERIALISTAS, cumplida ya una, con miras a cumplirse la otra. SE DISPUTAN MERCADOS, ZONAS DE INFLUENCIA, MATERIAS PRIMAS. Las ideologías disfrazan la pujanza materialista y son sólo máscaras intercambiables de un gran repertorio de utilería que NO ENGAÑA A LOS OBSERVADORES SAGACES E INTELIGENTES.

¿De qué ideologías se puede hablar cuando en la guerra de España, sólo seis meses atrás, la posición de los actuales beligerantes con respecto al comunismo era justamente la contraria? ¿De qué ideologías, cuando el país que ayudaba a la península a librarse del marxismo, ha entregado a Stalin, a cambio de apoyos

circunstanciales, toda una vasta zona? ¿De qué ideologías, cuando los que ahora se horrorizan ante la inesperada y funesta componenda no vacilaron en apoyar a los soviets contra el movimiento salvador del General Franco? ¿De qué ideologías, cuando esos mismos trataron de conseguir durante largos meses las ventajas que ante Moscú, inesperadamente, logró su adversario? ¿De qué ideologías, cuando el país que durante años toleró dentro de sus fronteras una agitación comunista que alcanzó a traducirse en 37 diputados, 7 senadores e infinidad de otros representantes y funcionarios, llega a comprobar que el comunismo es funesto sólo cuando se convierte en aliado del enemigo exterior? ¿De qué ideologías, cuando la agresión cobarde de los rusos se califica en un discurso como "cínica," pero la guerra sólo se continúa contra uno de los agresores, mientras que contra el "cínico" nada se hace y antes bien no sólo se mantienen con él las relaciones diplomáticas sino que se persiguen vínculos aún más fuertes?...

Aun el hombre menos entendido en las intrincadas materias de la política internacional—convertida hoy en un loquero y mañana tal vez en una catástrofe—puede alcanzar a descubrir alguno de los motivos principales por los que—para desgracia del mundo entero—se libra batalla en los campos de Europa, y en los mares y en el aire. No necesita ni siquiera salir de su casa o alejarse de su oficina. Busque con curiosidad, calándose los lentes si es menester, en los objetos que lo rodean, esas clásicas inscripciones: "MADE IN GERMANY," "MADE IN ENGLAND," etc. Ellas le dirán algo, aunque no todo; pero le dirán en todo caso mucho más que los diarios que se han puesto al servicio de la propaganda de los beligerantes, o que los discursos sonoros y espectaculares, llenos de tremendos apóstrofes y de afirmaciones que se olvidan al día siguiente.

«Made in...»: he ahí el busilis... No se deje engañar!

V. M. W.

Acción de Gracia

Doy gracias a la Virgen de los Angeles, por un gran favor concedido.

Nora Chaves, San Vicente de Moravia.

—Doy gracias a Santo Cristo de Esquipulas, por haberme curado a mi hijo José Joaquín, de una grave enfermedad.

Misa de Requiem

El martes próximo 16 de Enero en la Capilla del Sagrario, se celebrará a las 6.30 a. m. una Misa de Requiem por el eterno descanso del alma del

Excmo. Mons. CASTRO y JIMENEZ

Que de Dios goce

Se invita a los fieles a asistir al santo sacrificio de la Misa, ofreciendo sus oraciones con la intención manifestada.

Notas de Cartago

GRAVEMENTE ENFERMO

Gravemente enferma ha estado en la ciudad de Cartago la señora doña María Verela de Marín. Gracias a Dios y a los valiosos cuidados que el distinguido galeno Dr. Jorge Ortiz Marín, le ha prestado, hemos tenido ya la inmensa alegría de verla ya levantada.

En estos días salió para Aguas Calientes con el fin de tener un completo restablecimiento en su quebrantada salud.

SENTIDO DUELO EN CARTAGO

La ciudad cartaginesa se ha conmovido dolorosamente con el fallecimiento del joven don Salvador Pasini G., perteneciente a una de las más distinguidas familias de la localidad.

Cuando su vida era una promesa de esfuerzo y de bien, cae segado por la muerte, como el tallo tronchado por la tempestad.

Sus funerales constituyeron una imponente nota de duelo.

Damos nuestra más sentida condolencia a la afligida madre doña Adelina G. v. de Pasini y demás deudos.

LA SALUD DE DON JOAQUIN L. SANCHO

Con mucha pena nos hemos enterado del malestar de salud del estimable amigo nuestro, don Joaquín L. Sancho, quien guarda cama, de cuidado, desde hace varias semanas, en su casa de habitación en Palmares.

Esta noticia no sólo nos entristece sino que también pone zozobra en nuestro espíritu, toda vez que el nobilísimo caballero, es uno de esos muy contados hombres que hemos podido comprender para admirarlo, por su

Nora Chaves, San Vicente de Moravia.

—Doy gracias infinitas a la Madre María Mazarello, por un gran favor concedido.

Carmen de Montero, San José.

grandeza moral, por su espíritu de trabajo, por su apostolado social entre los humildes y menesterosos.

Palmares tiene en don Joaquín un patriarca.

Queremos formular muy de corazón una plegaria por la salud del respetado amigo enfermo y esperamos muy pronto verlo de nuevo en posesión de su salud.

LA SALUD DEL PADRE ODIOS

A causa de una caída, ha debido permanecer recluido en su casa, el estimable Sr. Cura de Desamparados, Pbro. Odio. Ayer se nos informó que continuaba mejor, y que podría ya hoy celebrar la Santa Misa, noticia ésta que nos alegra saber.

VINICIO GONZALEZ GONZALEZ

"Morir joven, antes que destruya el tiempo aleva la gentil corona: cuando la vida dice: soy tuya; aunque sabemos que nos traiciona".

Esta estrofa de un delicado poeta mejicano, de una dolorosa pero consoladora realidad, la decía con frecuencia Nicho González. Tenía para esa poesía de *El Duque Job* una rara devoción, como si presintiera la muerte cercana, cuando tenía enfrente la mitad de la existencia y en su camino se agitaban las banderolas de cimeras esperanzas.

Alcanzando los 30 años, en esos días de transición entre la primavera y el otoño de la vida, nos ha dicho el adiós que no se vuelve a repetir. Rodeado de todos los que le amábamos mucho, y previos los consuelos que la Madre Iglesia le procura a los que se van, se durmió serenamente en el regazo de la muerte!

A sus padres don Matías y doña Lucía González y demás familia de Vinicio, les damos nuestro sentido pésame.

Alivio Villegas.

San Antonio de Belén, enero de 1940.

Imp. LA EPOCA

Se hacen programas, y toda clase de trabajos

SERVICIOS ELECTRICOS

Debido a la imperiosa necesidad de efectuar reparaciones en nuestra Planta Eléctrica de Electriona, es necesario reducir considerablemente la carga en nuestro sistema para evitar una disminución en el voltaje de mayores proporciones.

Por lo tanto, suplicamos a nuestros estimables abonados desconectar los servicios que no estén efectivamente en uso desde las 5 p. m. hasta las 9 p. m.

Además, creemos del caso hacer la advertencia de que los refrigeradores y demás aparatos que funcionan con motores eléctricos deberán ser desconectados durante las horas indicadas para impedir que éstos se quemen.

COMPANIAS ELECTRICAS

ALAJUELITA Centro Nacional de Romerías

A QUI está de nuevo este pobre Párroco de Esquipulas que quiere invitaros una vez más a los cultos que cada año son celebrados en el SANTUARIO NACIONAL DEL CRISTO DE ESQUIPULAS DE ALAJUELITA, y aprovechar la circunstancia para deciros algunas cosas. Una vez más tenemos que decir las palabras de Cristo: «Sin Mí, nada podéis hacer.» La Humanidad con sus actuaciones, rectas unas, torcidas otras, nos está hablando de la gran verdad que encierran las palabras del que es la Verdad por esencia. A mediados del año que pasó nos alegramos por el dichoso fin que tuvo la guerra española: triunfó la justicia y con la derrota del enemigo número uno de la civilización cristiana, se salvó ésta del caos en que la quería sumir el Comunismo ateo. Pero, después de esos días de gozo para el mundo, éste se ha conmovido más de una vez por las guerras que han azotado a los pueblos de Europa, lo que ha sido causa de pena grande para la Humanidad entera, que palpita al unisono por la fe de Cristo. Y hoy, el fantasma de la guerra que amenaza fatídico al mundo, ha caído sobre pueblos formados por hermanos nuestros, transformándose en la realidad

EN LA SOLEMNIDAD DEL SANTO CRISTO DE ESQUIPULAS

trágica de la guerra. El Pontífice está abatido por las crueldades y el desbarajuste, más moral que material, consecuencia triste de las guerras, y con él todo el mundo católico sufre y llora. Hay ante este dolor un motivo especial que la impulsa; una causa que obliga a estar tristes: la amenaza que entraña el Comunismo, que hoy avasalla pueblos pequeños y va extendiendo poco a poco su dominio, o, para decir mejor, va hincando su garra diabólica en el alma pura de pueblos que son nuestros, porque son católicos. Con mayor razón que tembló Europa en los fines del siglo IV y principios del V por la invasión de los Hunos, tiembla hoy ante la invasión y con la amenaza de estos modernos hunos del Comunismo, mucho más bárbaros, muchísimo más salvajes que aquéllos. Pero, mientras la Humanidad no trabaje fundamentada en los principios que predicó el Maestro de Galilea, sucumbirá sin remedio, porque, si los pueblos trabajan a base de materialismo, quizás, sin querer, están cooperando con el Comunismo que predica el

ateísmo y quiere para el mundo el desenfreno, el libertinaje más crudo. Es esta una verdad, muy amarga, es cierto, pero verdad. ¡Cuántas veces el Pontífice Romano, que hoy llora la tragedia que ha caído inmisericorde sobre Europa, llamó a los Estadistas a la paz, mostrándoles con la Cruz, la brillantísima Luz

que disiparía las tinieblas y acabaría con los odios, pero su voz fué la voz del que clama en el desierto, porque unos cuantos, los que no se batan, los que no padecen en las guerras, los que no van a las trincheras, desoyeron su voz, para seguir tras el impulso de su materialismo y coronar sus ambiciones con el producto de sus armamentos, que son causa triste del derramamiento de sangre de los soldados y de las lágrimas de las mujeres y de los niños, de los que no van a la guerra; obligados por los hombres cuyo dios es el estómago y cuyo fin en el mundo atesorar riquezas y más riquezas. ¡Qué cruel es la guerra! Pero, retiremos la vista de este grupo de inhumanos que comercian con la sangre y con las lágrimas, y consideremos a la Humanidad moderna. El Pontífice Romano, Vicario de Jesucristo en la Tierra, se ha dolido en varias ocasiones de la crisis moral que afecta a los hombres y este materialismo cunde por doquier. El goce de los sentidos, el desbordamiento de las pasiones, es algo trágico en los tiempos que

corren. La voz del Papa llamando al orden cristiano; la voz que trata de despertar a los hombres de la somnolencia espiritual, es la voz, repitámoslo, del que clama en el desierto. Nos lamentamos de la tragedia que ha caído sobre el mundo: la guerra, vendaval que todo lo arrasa, y no queremos reconocer que la hemos llamado, y que como un castigo del Cielo, permitido por Dios, ha bajado sobre nosotros para recordarnos al Dios que hemos abandonado. ¿No es, acaso, triste, que mientras tantos hermanos nuestros sufren, padecen, mueren en el campo de batalla haya tantos, tantísimos, que se entregan diariamente al placer de las fiestas, del cine, etc.? Hoy, cuando nos vamos a reunir para implorar misericordia del que todo lo puede y sin el cual nada hace el hombre: hoy, cuando están cerca las FESTIVIDADES DEL MILAGROSO CRISTO DE ESQUIPULAS, acudamos a su Santuario de Alajuelita, para decirle muchas cosas, porque sin Él, sin su gracia, lejos de su misericordia, tendremos que lamentar males más grandes a los que nos aquejan por el momento.

FELICIANO ALVARES M.
Párroco de Esquipulas



Programa de la Fiesta Patronal

Domingo 14 de enero

VISPERA DE LA GRAN SOLEMNIDAD

A las 6 horas: Misa Rezada de Comunión.
A las 9 horas: Misa Solemne de Revestidos y sermón.
A las 6 p. m., Rosario cantado, sermón y Salve.

Lunes 15 de Enero

FESTIVIDAD DE SANTO CRISTO DE ESQUIPULAS

A las 5 horas: Misa cantada por los feligreses de Alajuelita y que será aplicada por ellos.
A las 6 horas: Misa Rezada de Comunión.
A las 9 horas: Misa Solemnísima de revestidos y sermón. Concluida la Santa Misa se hará la Procesión con la Imagen milagrosa de Santo Cristo de Esquipulas.
A las 3 p. m., Rezo del Santo Viacrucis en honor de Santo Cristo y que será aplicado por las almas de los

que han sucumbido en la guerra que conmueve a la Humanidad.

A las 6 p. m., Rosario solemne y Bendición con Su Divina Majestad.

Martes 16 de Enero

A las 6 horas: Comienzan las Cuarenta Horas. Exposición del Santísimo Sacramento y Misa Cantada.
A las 6 p. m., Rosario cantado, plática y Bendición.

Miércoles 17 de Enero

Como en el día anterior.

Jueves 18 de enero

A las 6 horas: Misa cantada con Exposición del Santísimo Sacramento.

A las 6 p. m., Rosario cantado, plática y solemne Visita de Altares.

Viernes 19 de enero

A las 6 horas: Fineral completo por todos los Fieles Difuntos de la Parroquia.

A las 6 p. m., Santo Vía Crucis por todas las almas del Santo Purgatorio.

Sábado 20 de enero

A las 6 horas: Misa cantada a Santo Cristo de Esquipulas, por la Paz del mundo.

A las 12 horas: Ave Marías Solemnes.

A las 6 p. m., Santo Rosario, Sermón y Salve.

Domingo 21 de enero

A las 6 horas: Misa rezada de Comunión.

A las 9 horas: Misa solemne de revestidos y a continuación se hará la procesión con la Imagen Milagrosa,

A las 6 p. m., Rosario cantado y Bendición con S. D. M.

Duelo en Alajuelita

Doña María Tecla Rueda v. de Rojas

El martes 9 de los corrientes, a las 11 y 30 p. m., dejó de existir en su casa de Alajuelita, la venerada matrona doña Tecla Rueda v. de Rojas. Anciana de 96 años que supo ganarse con su carácter admirable el cariño de todos los que le rodeaban, quienes lloran hoy tan irrepara-

ble pérdida.

De su matrimonio hubo siete hijos y su descendencia actual es de 17 nietos; 34 bisnietos y 10 tataranietos.

Damos dos ilustraciones de la extinta: en una aparece con la estimable familia de don Juan Rafael Mora, quien está casado con una nieta de doña María Tecla; en la otra la viejecita aparece con una de sus tataranietas, en sus regazos.

Los funerales se efectuaron con gran solemnidad, en la tarde del miércoles.

En tan dolorosa circunstancia presentamos nuestra sincera condolencia a los deudos y en particular a la familia Mora.



Doña María Tecla Rueda v. de Rojas

PRIMERA COMUNION EN MORAVIA

El domingo 17 de diciembre 75 niños (hombres y mujeres) hicieron su primera Comunión, en San Vicente de Moravia.

El celoso Sr. Cura de la parroquia, Pbro. don Bernardo Castillo Molina, auxiliado por un grupo de Catequistas, preparó convenientemente a los felices comulgantes.

El Padre don Antonio Drexler, del Seminario, se trasladó a aquella Parroquia para axiliar, por tres días, al Sr. Cura y con su cooperación la fiesta eucarística resultó brillantísima.

En el gran Salón de la Escuela se sirvió a los niños un suculento café servido por señoritas de la localidad. En la fotografía aparece el grupo de niñas que recibieron por primera vez el Pan de los Angeles.



El Turno de más dinero lo hace la
¿Quiere convencerse? Visite Desamparados el 17 y 18 de Febrero.
Turno Grande - Diversiones Varias - Gran Hotel, Magnífica Cantina.

Sección del Partido Republicano Nacional

Bagaces y Cañas

en medio de indescriptible Entusiasmo reciben al próximo Presidente Calderón Guardia

En Bagaces, frente a la casa donde naciera el Gral. Guardia, se efectuó una formidable reunión

— Los desfiles de la victoria, sin precedentes en la historia de Guanacaste —

El miércoles, en las horas de la mañana, salió de Liberia rumbo a Bagaces y Cañas nuestro querido Jefe y Candidato, el doctor don Ratael Angel Calderón Guardia, con un lujosísimo acompañamiento.

Poco antes de llegar a Bagaces fueron encontrados en el camino por una grandiosa cabalgata, y con ella entraron al pueblo donde naciera uno de los ilustres antepasados de nuestro candidato, el benemérito ex-Presidente General don Tomás Guardia.

Bagaces tributó al doctor Calderón Guardia el más

hermoso y el más entusiasta de los recibimientos. Nadie quiso quedarse en la casa, para así tener la ocasión de ir a saludar y a aclamar al gallardo descendiente de aquel otro bagaceño ilustre. El recibimiento ofrecido a Calderón Guardia no tiene precedentes en la historia de aquel pueblo.

Inmediatamente se celebró la monumental reunión,

exactamente frente a la casa donde viniera al mundo el ex-Presidente Guardia. Ofreció el homenaje, en nombre del pueblo de Bagaces, la encantadora señorita Haydée Obando Mairana, en un bellissimo discurso que fue aplaudido estruendosamente. Luego desfilaron por nuestra tribuna el ex-diputado Baltodano, Rigoberto Pacheco, el

doctor Grillo, el diputado Urbina, el diputado Leiva, el diputado Cruz, Joaquín Salazar y el diputado Albertazzi Avendaño. El pueblo entusiasmado ovacionó delirantemente a nuestros brillantes oradores. Finalmente el doctor Calderón Guardia pronunció un formidable discurso. Puede asegurarse que a cada frase era interrumpido por las

aclamaciones del pueblo. Períodos brillantes, de concepto profundo y dichos con su característica energía, que la muchedumbre enloquecida recibía con grandes explosiones de entusiasmo. Terminada la asamblea, le fue ofrecido a nuestro Jefe y a sus distinguidos acompañantes un suculento almuerzo, que transcurrió dentro de la mayor alegría.

A las dos de la tarde se reinició la jira de la victoria, hacia Cañas. A las 5 de la tarde, al frente de quinientos jinetes, se efectuaba la triunfal entrada a aquel pueblo. Como en Bagaces, como en Nicoya, como en Santa Cruz y como en todos los pueblos de la provincia, el recibimiento tuvo caracteres de apoteosis. La población entera, en las calles, aclamaba la entrada del caudillo, y luego seguía la cabalgata hacia el punto donde había de celebrarse la reunión. La reunión estuvo concurrenciosa. Desfilaron por la tribuna nuestra, que es la tribuna que defiende el decoro de los costarricenses libres, don Sergio Alvarado, don Pedro Ferrandino, el diputado Urbina, Rodolfo Salazar, Héctor Baache, Otto Cortés, y el doctor Padilla Castro.

No puede asegurarse cuál discurso estuvo más brillante que los otros, ni cuál fué más calurosamente aplaudido. La enorme, la incom-

parable muchedumbre que rodeaba nuestra tribuna, aclamó constantemente a nuestros oradores y al glorioso caudillo de nuestra democracia.

Finalmente, el pueblo entero de Cañas ovacionó al querido doctor Calderón Guardia, cuando apareció en la tribuna para saludar agradecido tantas manifestaciones de simpatía, y para pronunciar un admirable discurso. Sereno, enérgico, con el enorme respaldo de su vida consagrada al servicio de la patria, sus palabras tienen el privilegio de despertar el entusiasmo y la fe de sus conciudadanos. Interesante su discurso, que mereció las más grandes manifestaciones del entusiasmo popular.

En la noche, le fué ofrecido, primero, un gran banquete en el Hotel Cañas, y luego, una suntuosa fiesta social en el Palacio Municipal, en el que se dieron cita todos los valiosos elementos de la sociedad de Cañas. La fiesta se prolongó hasta las horas de la madrugada, y fué la nota culminante de la elevada cultura de aquel pueblo.

En esa forma terminó esta otra jornada triunfal por la noble y viril provincia de Guanacaste, donde la candidatura de Calderón Guardia cuenta con el apoyo entusiasta y decidido de todo el pueblo.

El jueves, continuó la jira hacia los cantones de Tilarán y Abangares. Informaremos de la llegada a esos pueblos, baluartes del calderonismo y de las reuniones que en ellos se efectúan.

enseñanza de paciencia para los proletarios, para que no se dejen seducir por las ideas malsanas, de la sanguinaria y destructora reivindicación sin justicia a machete filoso, que predica el áspero y perverso comunismo, que es el Atila de los modernos tiempos, por falta de educación y caridad cristianas en todos los sectores de la sociedad del siglo XX.

Tu affmo. amigo,
ROSENDO de J. VALENCIANO
Presbítero

P. D.—Un apretón de manos a todos mis queridos muchachos de LA EPOCA, a quienes tanto estimo.

Servicios religiosos en la Parroquia de La Merced, del 14 al 20 de enero

Domingo, 14—Misas a las 5, 6, 7½ (cantada) y 10 horas.

18.30 hs. Conferencia de San Vicente de Paul.

19 hs.—Rosario, plática y bendición.

Lunes, 15—6 hs.—Funerar por el Excmo. Monseñor Dr. don Rafael Otón Castro.

7 hs.—Misa fúnebre por el finado Rosendo Rodríguez.

Martes 16—5½ hs.—Misa rezada por el finado

Antonio Laurito. 7 hs.—Misa rezada. Intenciones de don Víctor Zúñiga.

Miércoles 17—7 hs.—Misa rezada por el finado Dr. don M. Zúñiga.

Jueves 18.—6¼ Misa en honor del Santísimo Sacramento.

Viernes 19.—5½ hs. Misa al Patriarca San José.

Sábado 20.—5½ hs. Misa a Nuestra Sra. de Mercedes.

Partido Republicano Nacional

En el curso de este mes de Enero será publicada la Directiva de Nuestro Partido del

Cantón Central de San José

Aquellos calderonistas que no han firmado tarjeta de adhesión, si desean aparecer

en esa Directiva, deberán acudir a esta oficina, (situada en la Avenida Central, frente al Congreso),

a firmar la respectiva Tarjeta

OFICINA DEL CENSO

La Novela de la Obrera

De CARLOS DE VITIS
(NOVELA PREMIADA)

LA ENCAJERA
V

Una gran resolución

La casa que iba a habitar Germana estaba situada en una de esas vías estrechas que afluyen a la calle Tholosé, no lejos del antiguo Moulin de la Galette, y ofrece una extraña particularidad.

Al principio fueron dos casas edificadas en una fecha en que la ambición de los arquitectos no se elevaba mucho por encima de los dos pisos terminados por bohardillas, caras a nuestros abuelos. Las dos pertenecían al mismo propietario.

Reformas de calles debidas a la iniciativa de un consejero municipal que buscaba votos para una reelección, le habían forzado a derribar en todo su fondo la mitad de uno de los dos edificios, y se contentó con reedificar un tejado con una pared con ventanas colocadas al azar y sin cuidar de la diferencia de nivel de los pisos, y había unido esta media casa a la otra, por medio de aberturas hechas en la pared medianera, de modo que el interior del edificio así agrandado, ofrecía un estrofarario conjunto de escaleras interrumpidas, de corredores sin objeto, de peldaños resbaladizos y de habitaciones estrechas y de una longitud desmesurada. No había allí ni orden, ni armonía, ni elegancia; sin embargo, tal como era, el inmueble estaba pocas veces vacío, merced a las escasas exigencias del propietario.

El nuevo domicilio de Germana daba directamente a un corredor suficientemente alumbrado, se componía de una pieza cuadrada, bastante espaciosa, recién empapelada, de la cual una alcoba y un gabinete abiertos sobre toda la longitud de la misma, duplicaban la comodidad y el buen ver. Su única ventana daba a la calle y Germana se propuso hacer de ello a la vez su saloncito y su alcoba.

La segunda pieza era extraña: estrecha y larga, estaba a medias invadida en su anchura por una chimenea monumental, de profundidades ennegrecidas por el

Desde Puntarenas...

Viene de la Página PRIMERA

ces, el perezoso amigo y protegido de las musas, León Vargas, que tan lindos versos escribe, pero solamente cuando le da su regalada gana, y no cuando yo quisiera, para leer la legítima poesía tica, émula de la de Billo, que es otro, que siempre me mantiene en cólera, por su desidia para las bellas estrofas que escribe; y solamente piensa en sus ajetreos de beneficencia, en los que, dicho sea en honor a la verdad, es incomparable por su actividad, exactitud y dedicación, como no hay quien le iguale.

¡Adios Guillermo...! Dale gracias al cielo que ya termino mi lata; pero es que yo me imagino que, en latas nos llegan las sabrosas frutas, peras, albaricoques, y hasta sardinas y moluscos indigestos, que han mandado a más de un prójimo, al otro barrio.

¡Que Dios nuestro Señor, te bendiga, te conforte y te de salud y repare algún día blanca, para comprarte una máquina mejor, que el mastodonte que para dar rendimiento, hace más bulla que un terremoto.

Lleva unos cuantos ricos católicos, para que se aturdan cuando el mastodonte cruje, y quizás se les mueva el corazón en bien de la prensa católica, que es defensa de las ideas buenas, amparo del derecho de propiedad, cátedra de

fuego de muchos inviernos.

La joven calculó de una mirada que de aquel hogar tan vasto podría hacer una cocina y que en las entradas, a derecha e izquierda de la chimenea, podría con poco gasto colocar dos armarios para guardar la lencería, la vajilla y los diversos enseres de su minúscula vivienda.

Quedaría con esto una especie de vasto corredor, al fin del cual el techo descendía bruscamente encima de una escalera que no conducía a ninguna parte y formaba un ancho y profundo hueco que Germana se propuso utilizar.

Dos ventanas alumbraban esta pieza tan caprichosamente conformada y daban sobre un terreno baldío, donde vegetaban algunos árboles, últimos restos de antiguos jardines invadidos por la marea creciente de las casas.